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Д орогие братья и сестры,
мы живем в сложное 
время: отовсюду при-
ходят новости, кото-

рые показывают, насколько могуще-
ственно зло. Это доставляет нам много 
беспокойств. И тогда хорошо бы пойти в церковь. Потому что там 
мы слышим от Святого Духа, насколько могущественнее Бог.

Во многих местах сегодняшнее положение вещей действитель-
но плохое и драматичное, но не будем забывать, что в истории 
человечества такие времена существовали всегда. Однако верую-
щие люди всегда могли найти утешение и силу в Библии благода-
ря воздействию Святого Духа. То, что Бог сделал тогда, Он может 
сделать и сегодня через работу Святого Духа. В эти трудные вре-
мена давайте не будем забывать поклоняться Богу и не забудем, 
что Он совершенен в том, что Он делает, и в том, кем Он является. 
Он избрал нас и продолжает Свой план. Он может помочь нам, 
если мы пребудем в страхе Божьем, в послушании, в смирении, 
в уповании на Бога, в благоговении и любви. Иногда Он вмешива-
ется Сам, а иногда помогает нам через других людей. И тогда мы 
должны это принять. Иногда Его помощь состоит из наставления: 
«Поделись с ближним, и Я дам тебе больше, чем дал ты». 

С сердечными приветами,

Жан-Люк Шнайдер

Помощь 

от Бога 

СЛОВО И ВЕРА | ИМПУЛЬС
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П ровинция Новая Шотландия 
на атлантическом побережье 
Канады, помимо одноимен-
ного главного острова, состо-

ит из более чем 3800 других островов и в общей 
сложности имеет береговую линию 13000 кило-
метров. Соответственно, регион славится рыбой 
и морепродуктами. 27 процентов рыбной про-
дукции, экспортируемой из Канады, поступает 
из Новой Шотландии. Чуть менее половины из 
одного миллиона жителей провинции прожи-
вают в столице, городе Галифаксе, основанном 
в 1749 году на восточном побережье большого 
острова (фото). Там также находится место за-
рождения Новоапостольской церкви в четырех 
атлантических провинциях Канады – помимо 
Новой Шотландии, это Ньюфаундленд и Лабра-
дор, Остров Принца Эдуарда и Нью-Брунсвик. 
В 1972 году священник из Китченера вместе со 
своей семьей в связи с профессиональной дея-
тельностью переехал в Дартмут, ныне объеди-
ненный город-побратим Галифакса. По поруче-
нию Окружного Апостола Михаэля Крауса он 
основал общину, из которой образовались де-
вять других опорных пунктов на атлантическом 
побережье Канады. Сегодня в атлантических 
провинциях проживает около 200 новоапо-
стольских христиан. Их духовно опекают один 
евангелист, шесть священников и один диакон.

4 НС, 11/2023

Новая Шотландия
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БОГОСЛУЖЕНИЕ В ГАЛИФАКСЕ / 
КАНАДА

ДАТА: 18 июня 2023 года
БИБЛЕЙСКОЕ ИЗРЕЧЕНИЕ: 1-е Иоанна 3, 1
ВСТУПИТЕЛЬНАЯ ПЕСНЯ: «Мое сердце 
переполняется» (№ 51 в англоязычном 
песеннике)
СОПРОВОЖДАЮЩИЕ: Окружные 
Апостолы Рюдигер Краузе и Марк Уолл, 
помощник Окружного Апостола Фрэнк Дзур, 
а также все Апостолы Канады

СЛОВО И ВЕРА | В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Д орогие братья и сестры, для меня дей-
ствительно большая радость сегодня 
переживать это богослужение среди 
вас. Я рад за общину, рад, что мы можем 

быть вместе здесь, в вашей церкви. Несомненно, и сегод-
ня мы испытаем силу Святого Духа. Что касается меня, 
присутствующая здесь община немного меньше, чем была 
в прошлое воскресенье. Нас на пару тысяч человек мень-
ше, чем в Замбии. Но не переживайте, сила Святого Духа 
не зависит от количества слушателей и количества гром-
коговорителей. Сила Святого Духа заключается во власти 
Бога обратиться к каждому отдельному человеку и пере-
дать ему личное послание. Будь то два человека или двад-
цать тысяч, сила Святого Духа одинакова. Он обратится 
к каждому человеку в его нынешней жизненной ситуации, 
скажет ему, чего Бог ожидает от него, и даст ему силы для 
этого. Это есть сила Святого Духа. Я абсолютно уверен, 
что сегодня мы испытаем эту силу.

Сегодня у нас библейское изречение из 1-го послания 
Иоанна. Это особое Послание, на самом деле, это своего 

Бог – наш Отец

рода предостережение верующим того времени от лжеу-
чителей. Библия подробно не объясняет, о чем при этом 
идет речь. Похоже, что были некие лжеучителя, которые 
не верили в Божественную природу Иисуса Христа. Апо-
столам и их соработникам приходилось бороться с этими 
лжеучителями. Мы не знаем точно, о чем шла речь, пото-
му что через некоторое время эти люди попросту исчезли, 
и сегодня мы даже не знаем точно, о чем говорилось в их 
учении. На самом деле это тоже хороший урок. Никто не 
знает, о чем на самом деле шла речь, но истинное Еванге-
лие сохранилось.

Что это значит для нас сегодня, объясняется довольно 
просто: и сегодня есть много людей, которые хотят объ-
яснить нам, о чем гласит Евангелие и как нам следует его 
понимать. Но мы – новоапостольские христиане, и мы ве-
руем, что Бог послал Своих Апостолов, чтобы возвещать 
Евангелие надлежащим образом. Это наша вера. Поэтому 
мы следуем проповеди Апостолов, чтобы быть готовыми 
ко Второму Пришествию Христа. Нам нет необходимости 
дискутировать по этому поводу. Это всё упрощает. 

«Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы 
нам называться и быть детьми Божиими. Мир 
потому не знает нас, что не познал Его».

Библейское изречение: 1-е Иоанна 3, 1
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Тогда речь шла о сущности Иисуса Христа. Эти люди 
признавали не все послания Иисуса Христа, а одним из 
самых важных посланий Иисуса Христа было то, что Он 
открыл Бога как Отца. И, наоборот, мы можем сказать, 
что Бог открыл Себя как Отца через Иисуса Христа. У иу-
дейского народа было иное понимание Бога. Когда Иисус 
пришел, Он сказал им: «Нет, Бог – ваш Небесный Отец». 

Я знаю, что когда я говорю это, сразу же получаю ответ-
ную реакцию: «Означает ли это, что Бог – мужчина?» 

Нет, Бог не мужчина, Он не женщина. Он намного выше 
человеческой природы. Псалмопевец говорит, что Он за-
ботится о Своих, как отец и как мать (ср. Псалом 26, 10).

Бог является Отцом всех людей, потому что Он создал 
их, и Он имеет власть над Своим творением и Своими со-
зданиями. Это первая мысль. Он – Отец, потому что 
Он – Первоисточник жизни.

Иисус также назвал Бога нашим Отцом, потому что все 
люди могут говорить с Ним, как с Отцом. Иисус объяснил 
людям, что Бог знает их потребности и заботится о них. 
Бог заботится обо всех людях. Каждый человек может об-
ращаться к Нему, как к Отцу (ср. От Матфея 6, 9). Иисус 
говорил, что Бог посылает дождь праведным и неправед-
ным и солнцу повелевает светить добрым и злым (ср. От 
Матфея 5, 45). Он – Отец всех людей. Это нечто очень важ-
ное, и Иисус пояснил больше того.

Он описал Бога как любящего Отца, исполненного со-
страдания к грешному человеку (ср. От Луки 10, 15–32). 
Вы знаете эту историю: человек был создан для того, что-
бы жить в единстве с Богом. Адам и Ева решили оставить 
Бога. Они отдалились от Него. Бог – это любящий Отец, 
исполненный сострадания. Он хочет, чтобы все люди вер-
нулись к Нему. Апостол Павел говорит, что Он ждет их 
всех – тех, кто далеко, и тех, кто рядом, – и хочет спасти 
их. Таков Отец.

Бог – Отец всех людей. Но те, кто не верует, кто, как 
здесь говорится, не познал Его, кто не принял Иисуса, те, 
кто неправильно понимает послание Иисуса, имеют иное 
понимание Бога и человека. Для них Бог – это Судья, кото-
рый ждет судного дня и накажет всех этих ужасных греш-
ников. Как ни странно, многие христиане всё еще верят 
в это. Они забыли послание Иисуса Христа, Который опи-
сывает Бога как любящего Отца, желающего спасти всех 
людей. Иисус описал Бога как любящего Отца. Многие 
христиане и по сей день относятся к Богу как к какому-то 
идолу. Они думают, что Бога можно купить. Они думают, 
что если приносить достаточно жертв, если поступать 
правильно, то можно купить Его милость и Его благосло-
вение. «Если ты внимателен к Богу, Он будет внимателен 
к тебе, а если ты невнимателен к Богу, Он будет невнима-
телен к тебе». Они относятся к Нему как к идолу. Они при-

носят свои жертвы и говорят: «Я послушен, так что будь 
добр ко мне!» Это не представляет собой образ Бога, лю-
бящего Отца. Это нечто иное. Другие – в том числе, в кру-
гу христиан – считают Бога великим Царем, который дол-
жен править миром и улаживать проблемы этого мира и 
общества. Некоторые даже полагают, что они призваны 
помогать в этом Богу. Они хотят править миром от Его 
Имени и по Его поручению подобно царю Израиля в эпо-
ху Ветхого Завета. Иисус сказал: «Нет, Царство Мое не от 
мира сего. Бог хочет спасти вас, избавить вас от этого мира. 
Но задача Бога не в том, чтобы править миром. Он не заин-
тересован в этом» (ср. От Иоанна 18, 36).

Бог – наш любящий Отец. Он любит всех людей, Он хо-
чет спасти всех людей, и Его спасение заключается в жиз-
ни вечной.

Те, кто на самом деле не верует в Иисуса Христа или 
неправильно понял Его послание, также думают, что Бог 
очень разборчив в Своей любви и одних любит больше, 
чем других – в зависимости от их происхождения, их по-
ведения, их религии, их верований. Безусловно это не так! 
Все люди являются детьми Божьими, и Он любит их всех 
одинаковой любовью. Он хочет, чтобы все они были 
с Ним в вечности. 

Это не означает, что все люди пользуются преимуще-
ством Его любви. Это нечто другое, потому что вы должны 
что-то сделать, чтобы воспользоваться преимуществом 
любви Божьей. Но Бог не делает различий. Он любит их 
всех, грешников точно так же, как и праведников. Он лю-
бит их одинаковой любовью. Он – Отец, а люди – Его дети. 
Люди иногда думают, что если ты богат, это означает, что 
Бог тебя любит и благословляет, а если ты болен или бе-
ден, это означает, что ты сделал что-то не так и Бог отвер-
гает тебя. Это тоже глупость! Бог любит всех Своих детей 
одинаковой любовью. Даже если они будут вести себя не-
хорошо, Он не накажет их. Если ты беден, это не значит, 
что Бог отвергает тебя, а если ты богат, это не значит, что 
ты благословлен Богом. Иногда, кстати, бывает как раз на-
оборот. Но это уже другая история.

Мы должны иметь четкое представление о том, что все 
люди – это дети Божьи, и что Его воля не в том, чтобы на-
казывать их или осуждать грешников. Ведь иногда люди 
присваивают себе право, будто они получили от Бога по-

СЛОВО И ВЕРА | БОГОСЛУЖЕНИЕ
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ручение наказывать грешников и осуждать тех, кто не та-
кой, каким должен быть. Они хотят действовать во имя 
Бога, чтобы наказывать и осуждать грешников. 

Это однозначно не соответствует воле Божьей! Он – 
Отец всех людей, и Он их всех любит. Он хочет спасти их, 
а не наказать. Этот образ Отца и Его детей имеет большое 
значение, однако его необходимо понимать в свете Иисуса 
Христа, тогда это будет понятно. Те, кто не понял посла-
ние Иисуса Христа, однозначно имеет неверное представ-
ление об этом.

Понятие «дитя Божье» также имеет духовное измерение: 
дети Божьи – это те, кто родился свыше от воды и Духа. 
Они стали сонаследниками Иисуса Христа, наследниками 
вечной жизни. Это другое измерение того, что представ-
ляют собой дети Божьи. Дети Божьи – это те, кто принял 
все таинства, кто верует в верное возвещение Евангелия 
и ориентирует свою жизнь на Второе Пришествие Христа. 

Быть дитем Божьим и наследовать жизнь вечную – это 
не просто вопрос таинств. Нет, быть дитем Божьим озна-
чает принять все таинства, веровать в верное возвещение 
Евангелия и ориентировать свою жизнь на Второе прише-
ствие Христа. Вот истинное дитя Божье. В Библии сказано, 
что они носят Имя Отца и Сына и своим поведением свято 
хранят имя Его (ср. Откровения 14, 1–5). Они проявляют 
праведность и любовь к ближнему. Истинное дитя Божье 
доверяет своему Отцу, что бы ни случилось. Апостол Па-
вел сказал: «Авва, Отче!» (Римлянам 8, 15). Этим он хотел 
выразить: «Боже, Ты мой Отец, я доверяю Тебе!» Вот ис-

тинное богосыновство! Такое дитя Божье живет в свободе 
(ср. Галатам 4, 22–31). Что это значит? В Библии сказано, 
что те, кто руководствуется Святым Духом, истинно дети 
Божьи. Они свободны. Эта свобода детей Божьих – я на-
стаиваю на этом моменте – означает, что они движимы не 
своей человеческой природой. Их поведение не диктуется 
их потребностями. Их поведение не диктуется ситуацией, 
в которой они живут, их богатством или бедностью. Их 
поведение, их мнение не диктуется мейнстримом и соци-
альными сетями. Дитя Божье говорит: «Люди могут го-
ворить, что хотят. Они могут делать, что хотят. Ситуация 
может быть такой, какая она есть. Эти обстоятельства не 
будут решать, как я должен себя вести».

Дитя Божье ведомо Святым Духом; то, что оно делает, 
что оно думает и что оно говорит, определяется его ве-
рой, действующей любовью (ср. Галатам 5, 6). Вот свобо-
да детей Божьих. Их поведение, их чувства определяются 
только одним – их верой, которая дает им знать: «Я дитя 
Божье. Бог – мой Отец. Он любит меня. Он хочет иметь 
вечное единение со мной в Своем Царстве. Там я хочу 
быть». Вот свобода детей Божьих.

Еще раз: необходимо понять послание Иисуса Христа, 
чтобы понять, что значит быть дитем Божьим. Ибо при-
ходит лукавый – всегда одна и та же стратегия – и первым 
же делом говорит: «Если ты дитя Божье, то...» Как он го-
ворил Иисусу Христу: «Если Ты возлюбленный Сын Бо-
жий, то Ты не должен страдать» (ср. От Матфея 4, 1–11). 
Он подстрекает нас усомниться в нашем богосыновстве, 

Все люди являются детьми Божьими, и Он любит их всех 

одинаковой любовью.
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ОКРУЖНОЙ АПОСТОЛ 

РЮДИГЕР КРАУЗЕ:

Окружной Апостол Краузе 
(Северная и Восточная Гер-
мания) сказал, насколько 
важно понять Божествен-
ную природу Иисуса Христа 
в ее совокупности, как ска-

зал Петр от имени учеников и всех нас: «Ты – Христос, 
Сын Бога Живого» (От Матфея 16, 16). «И это дей-
ствительно прекрасно, что всех нас Он знает лично, 
каждого из нас, наши потребности, наши желания, 
всё. Он это знает. Это хорошо, когда всю свою жизнь 
мы отдаем в руки нашего Небесного Отца. Он забо-
тится о нас. Он подготовит нас ко дню Господнему. 
Из любви Своей Он сделает это. Давайте держаться 
Его руки. Давайте следовать Ему. Давайте веровать, 
чтобы мы могли достичь этой великой цели нашей 
веры», – сказал Окружной Апостол.

говоря: «Как ты можешь делать вид, будто ты дитя Божье? 
Он должен любить тебя, быть твоим Отцом, а тебе при-
ходится переживать такую сложную ситуацию? Посмотри 
на остальных! У них больше денег, они здоровы, а ты бо-
лен. Они счастливы, а у тебя куча проблем», и так далее. 
Вам знаком этот дух. 

А кто знаком с Иисусом Христом, тот знает, что Иисус 
Христос был Сыном Божьим и Бог любил Его, но тем не 
менее Иисус вынужден был страдать и подвергался пре-
следованиям. Таким образом, быть возлюбленным дитем 
Божьим не означает, что ты будешь избавлен от всех стра-
даний. Одно с другим никак не связано. Быть дитем Божь-
им означает иметь возможность войти в Царство Божье 
и унаследовать жизнь вечную. В этом заключается смысл. 
Это не имеет ничего общего с тем, чтобы быть в безопас-
ности от всех страданий и благословенным во всем зем-
ном. Кто знаком с Иисусом Христом, тот знает, что значит 
быть дитем Божьим. Тот смотрит на Иисуса и на то, что 
с Ним происходило, и знает: «Ладно, это нормально, 
что и со мной это случается». Истинное дитя Божье так-
же знает, что в его жизни нет ничего более важного, чем 
его богосыновство. Лукавый, враг Иисуса Христа, желает 
разрушить это. Он хочет, чтобы мы думали, что наша зем-
ная жизнь гораздо важнее, чем наше богосыновство; он 
хочет, чтобы наши мнения и наши мысли были для нас 
важнее, чтобы какие-то вещи в земной жизни нам просто 
полагались. Но дитя Божье знает: «Нет, мое богосынов-
ство важнее, чем моя земная жизнь. Речь не обо мне, моих 
идеях, моих мнениях, моих правах. У меня есть право 
в качестве первенца войти в Царство Божье, я хочу быть 
преобразованным в образ Иисуса Христа, и это для меня 
самое важное. Быть дитем Божьим для меня важнее, чем 
реализовывать себя». Вы понимаете, что я имею в виду? 
Наше богосыновство важнее, чем наше земное бытие. 
Иисус Христос подал нам пример. Для Него быть Сыном 
Божьим, посланным Богом, означало гораздо больше, чем 
быть Иисусом из Назарета. То же самое относится и к нам.

Бог желает собрать Своих детей, чтобы привести их 
в Свое Царство. Он желает, чтобы Его дети были еди-
ны и преодолевали свои различия. Местом, где они могут 
преодолеть свои разногласия, является церковь. Такова 
воля Божья, воля Иисуса Христа. «Да, вы все совершенно 
разные, но Я хочу, чтобы вы стали едины, и местом, где 
вы можете преодолеть свои различия, является церковь». 

Здесь у нас есть проблема в современном обществе, по-
тому что в современном обществе люди склонны настаи-
вать на своих различиях. Каждый хочет определить-
ся в своей инаковости: «Я другой, принадлежу к той или 
иной группе, таков я есть, и вы должны принимать меня 
в этой инаковости, и поскольку я другой, я имею такое-то 

СЛОВО И ВЕРА | БОГОСЛУЖЕНИЕ

АПОСТОЛ ДЖОНАТАН 

ШТУРМ:

Апостол Штурм (Канада) 
еще раз напомнил общине, 
что Бог в Своей любви не де-
лает различий по отношению 
к отдельным людям, и описал 
задачу, которая достанется 

Невесте Христовой в Царстве мира. Сюда относится 
«любить каждую душу, которая когда-либо существо-
вала». Тогда будет много работы, и потому уже сегодня 
так замечательно, что нам напоминается о том, какую 
любовь Бог даровал нам, что мы можем называться 
Его детьми: «Наш Небесный Отец верит в вас, что у 
вас есть способность любить безо всяких условий. Это 
означает, что мы призваны любить всех, даже тех, кто 
нас не любит. Мы никогда не знаем, когда мы одним 
лишь незначительным словом, одним незначительным 
поступком можем способствовать спасению души». 
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и осуждать их во имя Бога. Бог является любящим Отцом 
всех людей. 

Мы дети Божьи, потому что мы приняли все таинства. 
Мы веруем в верное возвещение Евангелия. Мы хотим 
ориентировать свою жизнь на Второе пришествие Иису-
са Христа. Да, мы носим имя Отца и Сына и делаем всё, 
чтобы сохранить святость благой вести, проявляя правед-
ность и любовь. Мы дети Божьи, и мы хотим быть едины 
во Христе. С Его помощью мы можем преодолеть все раз-
личия.

После дополнения проповеди Первоапостол сказал: 
Это относится и к Святому причастию. Каждый получает 
одинаковую просвиру. В ней Он дает нам именно ту силу, 
которая нам нужна, чтобы делать всё, что Он от нас ожи-
дает. Нам нужно много веры, чтобы принять это. Больной 
должен верить в это, бедный должен верить в это, богатый 
должен верить в это; необходимо верить в это в любой 
стране и в любой части мира; вы должны верить в Украи-
не под бомбами, необходимо верить в это повсюду. При-
нимая Святое причастие, все люди должны сказать: «Это 
именно то, что мне нужно. С этой силой я могу делать 
то, что Бог ожидает от меня». Я тоже должен в это верить, 
потому что с человеческой точки зрения выполнить это 
поручение просто невозможно, и мое единственное реше-
ние этой проблемы – извините, что перехожу на личности, 
– это сказать: «Боже, благодарю, так и есть, это именно то, 
что мне нужно». 

Когда сегодня утром ты примешь Святое причастие, Бог 
даст тебе именно то, что тебе нужно, и Он сделает то же 
самое для наших дорогих в мире ином. Поскольку у нас 
один хлеб, мы – одно тело. Этот хлеб позволяет нам прео-
долевать все различия и всем вместе преобразовываться 
в подобие Христа. 

и такое-то право», и так далее. Я просто спрашиваю себя: 
как вы собираетесь строить общество на таком разделе-
нии? Разве вы не понимаете, что единственная цель этого 
духа – разделять все больше и больше? Неудивительно, 
что установить единство в этом обществе практически 
невозможно. Неудивительно, что это общество всё бо-
лее разделено и всё менее обращено друг к другу. Разве не 
было бы лучше для людей сосредоточиться на том, что 
у них общего, чем на том, что их отличает? 

Как первоапостол, я, слава Богу, не несу ответственно-
сти за общество. Но, братья и сестры, давайте все же за-
думаемся о том, что за дух стоит за всем этим? Дух разде-
ления. Чем больше будет групп – каждая так важна и так 
различна, – тем больше будет раскалываться общество 
и тем больше эгоизма будет в мире.

Вернемся к церкви: для нас важны не наши различия, не 
наши мнения. Бог хочет, чтобы мы были едины. Апостол 
Павел сказал, что во Христе нет ни еллинов, ни иудеев. 
Мы понятия не имеем, что это значило для общества в то 
время. Для нас это всего лишь два слова: «еллины» и «иу-
деи». Для людей того времени это означало очень многое. 
Если немного углубиться в эту тему, то понимаешь, что 
действительно это были два мира, чрезвычайно разные. 
И Павел говорит: «Нет уже Иудея, ни язычника; нет раба, 
ни свободного; нет мужеского пола, ни женского: ибо все 
вы одно во Христе Иисусе» (Галатам 3, 28). Это очень много 
значило в том обществе. Вы не можете себе представить, 
что скрывалось тогда для людей за этими словами. Для нас 
это всего лишь фраза, но, пожалуйста, посмотрите на это 
повнимательнее в историческом и социальном контексте, 
что означало в то время быть еллином или иудеем, свобод-
ным человеком или рабом. И Павел говорит, что в Церкви, 
во Христе больше нет различий. То, что у нас есть общего, 
гораздо важнее, чем то, что нас разделяет. Давайте мы все 
отложим в сторону свои мнения и преобразимся в подобие 
Христа. Наше призвание важнее наших прав. Наше пору-
чение важнее всех преимуществ, которые мы можем иметь, 
и так далее. Мои дорогие братья и сестры, мы дети Божьи. 
Бог хочет, чтобы Его семья, Его дети были едины. Местом, 
где они могут преодолеть свои разногласия, является цер-
ковь, и с помощью Святого Духа мы можем сделать это 
и по-настоящему стать едиными в Иисусе Христе – и это 
наша цель.

Послание понятно: Бог – наш любящий Отец, Он забо-
тится о нас. Не переживайте, Он в точности знает твои 
потребности и позаботится о тебе. Прими, пожалуйста, 
тот факт, что твой ближний тоже дитя Божье и что Бог 
любит его так же, как и тебя. И прими то, что Он не де-
лает никакого различия. Никто не может править миром 
во имя Бога. Никто не может вести борьбу с грешниками 

ОСНОВНЫЕ МЫСЛИ:

Бог – Отец всех людей, Он любит всех оди-
наковой любовью и желает спасти всех. Ве-
рующие, рожденные свыше от воды и Духа, 
которые ориентируют свою жизнь на Второе 
Пришествие Христа, унаследуют жизнь веч-
ную. Мы отдаем приоритет нашему богосы-
новству и единству Церкви.
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С момента моего возведения в сан в конце 2020 
года мне позволено служить в Восточной 
Канаде и некоторых странах Центральной 
Африки (Чад, Республика Конго-Браззавиль, 

Центральноафриканская Республика и Руанда), и я рад 
возможности поделиться с читателями журнала «Наша 
семья» радостью о том, как много благословений я уже 
испытал. Я постоянно укрепляюсь и вдохновляюсь 
радостной верой наших братьев и сестер и их полным 
доверием к Богу, иногда даже в самых отчаянных обстоя-
тельствах. 

Так, например, в мае 2023 года я совершал богослужение 
в Западной Руанде. Всего за три дня до моего запланиро-
ванного визита этот регион пострадал от проливных до-
ждей, в результате которых погибли 130 человек и тысячи 
людей потеряли всё свое имущество. В богослужении при-
няли участие около 1300 прихожан и гостей: они излучали 
такую радость, что, казалось, все трудности позабыты…

Вернемся к событиям на Пасху: после того, как Господь 
умер на кресте, Его ученики впали в оцепенение, и ника-
кие слова не могли описать их разочарование и смятение. 
Ученики, шедшие в Эммаус, покинули Иерусалим с тяже-
лым сердцем и чувством безысходности. Другие ученики 
оставались вместе в Иерусалиме и хранили молчание. 
Когда Мария Магдалина и другие женщины в первый раз 
пошли к гробу, их сердца, несомненно, были наполнены 
тем же смятением и печалью, как и у других учеников. 
И тогда они увидели Его! Воскресший поручил этим жен-
щинам возвестить важное послание, которое они получи-
ли от Бога: «Воскреснув рано в первый день недели, Иисус 
явился сперва Марии Магдалине, из которой изгнал семь 
бесов. Она пошла и возвестила бывшим с Ним, плачущим 
и рыдающим; но они, услышав, что Он жив и она видела 
Его, – не поверили» (От Марка 16, 9–11). Весть о воскре-
сении не вызвала у них радости, потому что недоставало 
веры. Воскресение Господа представляет собой не только 
чрезвычайно важное событие в истории Божьего плана 
спасения, но знаменует собой поворотный момент в на-
строе верующих. Прежде их вера в значительной мере зи-
ждилась на знамениях и чудесах Иисуса, которые они ви-
дели. После Пасхи их вера основывалась на воскресении. 
Воскресением Иисуса Христа Бог показал, что спасение 
возможно через веру и послушание (ср. Евреям 5,  7–9). 
«Кто верует в Иисуса Христа и следует Ему, тот уже сегод-
ня может вкусить силу и радость грядущего мира», – ска-
зал Первоапостол Шнайдер на Пасху 2021 года. Давайте 
же воспользуемся этим шансом испытывать радость, не-
зависимо от обстоятельств, в которых мы живем. Наших 
братьев и сестер в Руанде мы можем выбрать себе в ка-
честве примера.  

Арно Мартиг

Радость в Господе через веру
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АПОСТОЛ 

АРНО МАРТИГ

СЛОВО И ВЕРА | ПИСЬМО АПОСТОЛА

ДАТА РОЖДЕНИЯ: 21.02.1971 г.
ПРОФЕССИЯ: дипломированный инженер-экономист
АПОСТОЛ с 20.12.2020 г.
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В 
книге Бытия подчеркивает-
ся чудесное единство языка 
всех людей мира: «На всей 
земле был один язык и одно 

наречие» (Бытие 11, 1). Но когда люди осме-
лились сделать себе имя и решили построить 
башню высотой до небес, Бог смешал их язы-
ки, так что они больше не могли понимать 
друг друга. Здесь проявляется бесценная зна-
чимость языка в том, чтобы люди понимали 
друг друга и Бога! 

Давайте пропустим тысячелетия: когда 
на Пятидесятницу Святой Дух снизошел на 
учеников, все те люди, которые были там из 
многих странах и языков, могли понимать 
Апостолов на своем языке. 

Смешение языков было преодолено. Иисус 
Христос пришел на землю, чтобы принести 
мир, чтобы показать возможность того, как 
в Его Божественной любви упраздняется 
разделение от человека к человеку и от чело-
века к Богу. 

Язык – это основа любой национальной 
культуры. Одни слова в русском языке жи-
вут долго, мы часто используем их в речи, 
а другие быстро забываются, и мы перестаем 
их употреблять. Такие слова, как «шуйца», 
«десница», «выя», «ланиты», «рамена» выш-
ли из активного употребления и встреча-
ются только в художественной литературе 
или в фольклоре. И кто из молодых людей 
когда-либо слышал их? Сегодня мы тоже 
нередко сталкиваемся со словами, смысл 
которых не всегда ясен. Вряд ли всем носи-
телям русского языка в наши дни известны 
и понятны слова «продуцент», «апгрейд», 

«фейк» и многие другие. Думается, раньше 
таких слов не было. Как видим, русский язык 
претерпевает определенные изменения, что 
наиболее ярко проявляется в лексике.

Тот, кто читает Библию, в некоторых ме-
стах уже не поймет, что имеется в виду. На-
пример, не все понимают сегодня значение 
слов «алчба», «анака», «бдолах», «вежды», 
«вереи», «воскрилия», «ефа», «кружало» и мно-
гие другие. 

Язык постоянно меняется. Техническое 
и социальное развитие требует новых по-
нятий, а другие понятия, которые боль-
ше не используются, медленно вымирают. 
Сюда еще добавляются заимствования из 
других языков. Например, в нашем языке 
активно используются слова, определенно 
пришедшие из французского языка («троту-
ар», «портмоне») или из английского языка 
(«хендмейкер», «комбо» и многие другие). 
Пыль времен лежит на некоторых многове-
ковых, трудных для понимания текстах из 
песенника. Таких понятий, как «перст», «дес-
ница», «длань», пожалуй, ни у кого больше 
нет в активном словарном запасе. Наши дети 
и молодежь, а также все те, для кого язык не 
является родным, нуждаются в помощи для 
понимания. Задача, стоящая перед всеми 
любителями и хранителями языка, посколь-
ку нет ничего более губительного, чем если 
бы подрастающее поколение и иностранцы 
чувствовали себя так же, как евнух царицы 
Кандакии, и не нашли бы никого, кто объ-
яснил бы им важные тексты из Священного 
Писания или полезные высказывания веры 
из песенника.    

РАЗМЫШЛЕНИЕ –

СЛЕДОВАНИЕ

Требуются любители 

и хранители языка
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П ища людей упоминается уже в истории 
творения: все семенные растения и пло-
ды деревьев можно было есть. После 
потопа Бог разрешил людям есть также 

и животных, но при условии, что они при этом не будут 
пить их кровь. Позже Моисей перечислил много ПРАВИЛ 

ПИТАНИЯ для народа Израиля. Большинство из них каса-
лись потребления мяса. В пищу можно было употреблять 
только животных с раздвоенными копытами, которые 
к тому же были жвачными. Это, например, олени, косули, 
антилопы, крупный рогатый скот, овцы и козы. А вот, на-
пример, верблюдов и зайцев (они не жвачные) или свиней 
(у них нет раздвоенных копыт) употреблять в пищу было 
нельзя. Запрещены были и птицы, питающиеся падалью, 
разрешена была только рыба с чешуей и плавниками. Поз-
же Иисус отменил эти правила питания.

Основной продукт питания, ХЛЕБ, готовился каждый 
день свежим. Его выпекали либо на раскаленном в огне 
камне, либо в яме в земле, в которой предварительно горел 
огонь, либо лепешки из теста клали над огнем на перевер-
нутое блюдо. Глиняные печи появились только после того, 
как потомки Иакова поселились в египетском Гесеме. В ос-
новном плоские по форме лепешки изготавливались либо 
из ПШЕНИЦЫ, либо из более дешевого ЯЧМЕНЯ. Молотое 
зерно смешивали с ВОДОЙ или ОЛИВКОВЫМ МАСЛОМ. 
Иногда добавляли закваску, но в религиозные праздники 
хлеб ели пресным.

В ходе трапезы также ели только что созревшие ФРУК-

ТЫ И ОВОЩИ. Некоторые из них упоминаются в Библии: 
чечевица, фасоль, дыни, репчатый лук, лук, чеснок, ин-

жир, финики, гранаты, а также орехи и миндаль. Финики, 
инжир, изюм и уксус использовались для приготовления 
«харосета», пасты, в которую обмакивали хлеб на Пасху. 
Из винограда и инжира делали пироги или сушку, чтобы 
их можно было есть круглый год. Оливки также консер-
вировали, замачивая их в соленой воде. Однако большин-
ство оливок перерабатывали в масло, необходимое для 
приготовления пищи.

РЫБУ, о которой часто говорится в Библии, особен-
но в Новом Завете, можно было хранить и засоленной. 
МЯСО было роскошью для простых людей и не являлось 
частью их повседневного рациона питания. В пищу, как 
правило, употребляли мясо домашних животных, ран-
ние полукочевники ели и животных, пойманных на охо-
те. Богатые люди предпочитали баранину, говядину 
и телятину, бедные питались бараниной и козлятиной. 
В качестве продуктов питания также упоминаются пе-
репела, куропатки, голуби и куры. Мясо обычно варили 
и жарили только по праздникам (например, пасхально-
го ягненка). Единственными чистыми и потому съедоб-
ными насекомыми считались кузнечики и саранча. На 
самом деле это были деликатесы, которыми в основном 
питались при королевском дворе. Но ими питался и Ио-
анн Креститель. 

МОЛОКО овец и коз (реже коровье) являлось важным 
основным продуктом питания. Его пили во время еды или 
перерабатывали в масло (скорее, йогурт), творог и сыр, 
ПРИПРАВЛЕННЫЕ солью, мятой, укропом, черным тми-
ном, кориандром и кунжутом. СЛАДКОЕ готовили из су-
хофруктов, прежде всего в виде меда. 

Пища в библейские 
времена
В те дни, когда одна вдова из Сарепты приютила у себя 

пророка Илию, случилась засуха. Поэтому есть было почти 

нечего. В плодородные времена все было по-другому. Однако 

были и некоторые правила, которые Бог тогда дал людям.
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Данная рубрика представляет собой дополнительный 
материал к теме, рассматриваемой в журнале для детей 
в рубрике «Читая Библию». 

ИЗ БИБЛИИ
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Иоанна была у врача, и ей в ходе операции удалили занозу из руки. По-
скольку она была такой храброй, врач сказал ей, что после операции 
она может взять в приемной на входе пакетик мармеладных мишек. 
Иоанна подходит к женщине в приемной и говорит: «Ты должна дать 
мне мармеладных мишек!» Женщина смотрит на девочку несколько 
растерянно, и тут вмешивается мама Иоанны: «Пожалуйста, попро-
си вежливо, как ты обычно это делаешь». Иоанна на некоторое время 
задумывается и после говорит: «Можно мне мармеладных мишек, 
пожалуйста?»

Всё само собой разумеется?Всё само собой разумеется?

            КАК НАУЧИТЬ ДЕТЕЙ БЫТЬ БЛАГОДАРНЫМИ?
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П осле ее вежливой просьбы ассистент 
врача смотрит на Иоанну гораздо дру-
желюбнее, протягивает ей пакетик 
мармеладных мишек и говорит: «Ко-

нечно, пожалуйста, раз уж меня так любезно просят». 
«Спасибо», – говорит Иоанна и выходит вместе с мамой 
на улицу. Когда они садятся в машину и едут домой, Иоан-
на спрашивает: «Мама, почему я должна была просить?» 
Мама объясняет ей, что обычно у врача нет мармеладных 
мишек и что доктор подарил их Иоанне в награду за то, 
что она так хорошо вела себя во время лечения. «И по-
скольку получение чего-то в подарок не является чем-то 
само собой разумеющимся, об это просят и также благо-
дарят, когда что-то получают».

  
ВИДЕТЬ ЦЕННОСТЬ 

В нашем обществе, для которого характерны изобилие 
и полные полки в магазинах, родителям непросто научить 
своих детей ценить маленькие подарки. Ведь малыши не 
должны говорить «спасибо» просто по привычке, а долж-
ны чувствовать благодарность.

Ученая-педагог Мирья Кекериц описывает, что благо-
дарность – это очень абстрактная конструкция и что лю-
дям сначала нужно ее усвоить. «Быть благодарным означа-
ет, что человек понимает ценность чего-то и понимает, кто 
или что способствовало созданию этой ценности». Таким 
образом, благодарность является результатом процесса 
мышления и восприятия. Чтобы уметь чувствовать благо-
дарность, необходим ряд навыков, которые развиваются 
у детей только в школьном возрасте. Благодарность по-
зволяет людям вступать в позитивную социальную связь 
с другими людьми и действует как социальное связующее 
вещество в обществе. Так это почувствовала Иоанна, ко-
торая получила в ответ на свою вежливую просьбу улыбку 
ассистента врача, – даже если она еще не осознала взаи-
мосвязи. Благодарность возникает только тогда, когда ты 
понимаешь, кто делает тебе добро и почему он это делает. 
Потому что благодарность – это эмоциональная реакция, 
которую необходимо принести в ответ другому человеку 
или, в христианском понимании, Богу.

БЛАГОДАРНОСТИ НУЖНО ТРЕНИРОВАТЬСЯ

Почему родителям следует тренироваться с детьми в спо-
собности к благодарности? Почему так важно научить их 
тому, что получение чего-то, наличие чего-то, возмож-
ность есть пищу – это не нечто само собой разумеющееся? 
Практика благодарности с детьми и разговоры о ней спо-
собствуют их самосознанию и самоанализу. Дети подвер-

гают сомнению свои собственные эмоции, когда на них 
обращают внимание и сообщают о причинах. Когда ребе-
нок осознаёт, что в данный момент он благодарен и что 
это связано с положительной эмоцией, вызывающей ра-
дость, он узнаёт, что благодарность – прекрасная вещь, 
и хочет пережить это чувство еще раз. Если дети осозна-
ют, за что им следует быть благодарными, они также учат-
ся замечать и распознавать свои собственные чувства.

Есть разные способы тренироваться в этом. Родители мо-
гут вести с детьми дневник благодарности, в котором каж-
дый вечер будут записывать, какие поводы для благодарности 
были в тот день. Они могут прочитать детям истории, 
в которых говорится о благодарности или признательно-
сти. Таким образом, они создадут возможности для беседы, 
которая поможет детям задуматься о собственной благо-
дарности и поразмышлять над собственным поведением. 
Дети часто получают подарки на день рождения от друзей 
или родственников. Они определенно будут рады получить 
личную благодарность, например, в виде небольшого пись-
ма. Также можно разместить дома, в школе или в помеще-
нии в церкви, где проходят занятия, дерево благодарности. 
Рядом дети положат карточки с надписью: «Я благодарю 
за…». Дети и взрослые могут после дописать это предло-
жение индивидуально и повесить свои карточки на дерево.

БЛАГОДАРНОСТЬ И ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ

Для детей благодарность всегда должна быть связана с при-
знанием, признательностью, уважением или вниматель-
ностью. Благодарное поведение воспринимается детьми 
более осознанно, чем благодарность, и его легче проявить. 
Что означает благодарное поведение, например, когда ре-
бенок получает подарок? Дети учатся эмоциям и социаль-
ному этикету, прежде всего, наблюдая за другими детьми 
и взрослыми. Как они открывают подарок? Они находят 
время на распаковку вещей? Радуются ли родители еде 
и благодарят ли они человека, который ее приготовил, или 
хвалят еду за приятный вкус? Довольны ли старшие бра-
тья и сестры тем, что происходит на каникулах? Или они 
жалуются, потому что времяпрепровождение кажется им 
скучным, а погода – слишком жаркой или дождливой? 
Когда через несколько недель родители вместе с детьми 
рассматривают фотографии, они вспоминают чудесные 
впечатления от отпуска, а дождь забывается. Это очень 
хорошо работает даже с маленькими детьми. 

Именно здесь закладывается фундамент для того, что-
бы потом уметь быть благодарнымы. В зрелом возрасте 
многое воспринимается как должное, рутина часто опре-
деляет повседневную жизнь. Здесь очень ценно задуматься 
о собственных чувствах и всегда искать поводы для благо-
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это процесс, а не одноразовая задача, и он требует повто-
ряющихся ситуаций, в которых детям разрешается жить 
и испытывать это.

«Потому что этому миру нужны маленькие оптими-
сты, счастливые и размышляющие. Потому что наши 
маленькие оптимисты становятся большими оптимиста-
ми, которые реализуют свои мечты и тем самым делают 
мир лучше». Эта цитата взята из книги Ивонны Альбертс 
«Маленький оптимист». Она показывает, как дети могут 
обрести позитивный и благодарный взгляд на свой день, 
свою неделю и свою жизнь посредством размышлений 
и как они могут активно заниматься тем, что делает их 
благодарными каждый день. Но достаточно ли выделить 
прекрасные моменты дня, записав их в дневник благодар-
ности? Не менее важно и ценно взаимодействовать с дру-
гими людьми и помогать им, если это возможно. В основе 
признательности лежит внутреннее отношение к другим 
людям, характеризующееся уважением, доброжелатель-
ностью и признанием.

Благодарность – это элемент признательности. Тот факт, 
что дети говорят «спасибо», когда получают что-то в пода-
рок, не обязательно означает, что они действительно бла-
годарны. Они часто учатся этому у своих родителей 
и произносят это автоматически. Иногда только тогда, 
когда чего-то больше нет, они понимают, насколько это 
было для них важно. Если младший брат сломает трактор, 

дарности в собственной жизни. Родители должны словами 
передать эти чувства своим детям и поговорить с ними 
о них, чтобы дети постепенно перешли от рутинного «спа-
сибо» к переживанию и ощущению благодарности. Сидя 
за ужином с семьей, Иоанна рассказывает о своем опыте 
посещения врача, а ее брат Максимилиан затем рассказы-
вает о теме, которую он изучал на уроке обществознания. 
Сегодня они обсуждали историю из школьного учебника 
о бедной семье в азиатской стране, которая работает весь 
день и тем не менее не зарабатывает достаточно денег на 
покупку основных продуктов питания и оплату основных 
потребностей. Мама тоже рассказала о беженцах, которые 
не знают, где взять еду, и вынуждены довольствоваться 
малым. «Важно, чтобы мы всегда ценили то, что имеем, 
а не принимали это, как должное», – сказала она. Иоанна 
еще не думала об этом. Обеспокоенная, она подумала о том, 
что не все живут так хорошо, как ее семья.

 
РАЗВИВАТЬ СОСТРАДАНИЕ

Иоанна сочувствует детям, которым приходится жить 
в бедности. Сострадание или сочувствие относится к спо-
собности и готовности воспринимать, понимать и сопе-
реживать чувствам, мыслям и мотивам другого человека. 
Когда у детей развивается такая эмпатия, они значительно 
улучшают свои социальные навыки. Развитие эмпатии – 

Благодарность в разных плоскостях: за 
подарок ко дню рождения...
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это будет очень печально, хотя старший ребенок, возмож-
но, не играл с этой игрушкой уже несколько недель. Нечто 
подобное постоянно происходит и со взрослыми. Семья 
не берет с собой в поход достаточно воды. На полпути они 
понимают, что этого будет недостаточно. Когда им, нако-
нец, удается купить что-нибудь попить, они понимают, 
какое великое сокровище представляет собой эта вода. 
Жизнь в изобилии может быть основной причиной, по 
которой мы забываем о благодарности.

ЦЕНИТЕ ТО, ЧТО У НАС ЕСТЬ

Семья за обеденным столом призадумалась. Максимили-
ан вспоминает еще кое-что, что они обсуждали на уро-
ке обществознания: «Вы не представляете, сколько еды 
выбрасывается, в то время как другие люди на земле не 
знают, как добыть что-нибудь поесть. Разве это справед-
ливо?» «Нет, конечно, – соглашается отец. – Есть ли у вас 
какие-нибудь идеи о том, как можно это изменить, даже 
если эти люди живут очень далеко?»

«Я не буду оставлять обед в школьной сумке до тех пор, 
пока он станет несъедобным, я буду его съедать», – го-
ворит Иоанна. «Наш учитель посоветовал нам всем по-
думать о том, как мы могли бы выбрасывать меньше 
еды», – говорит Максимилиан. «Мы могли бы также чаще 
покупать продукты, срок годности которых истекает и ко-

      

КАК ЦЕНИТЬ ЕДУ: 5 СОВЕТОВ

Прежде чем отправиться за покупками, по-
думайте, что вы хотите приготовить и съесть 
в ближайшие дни. Список покупок полезен. 
Это означает, что меньше еды придется вы-
брасывать.
Во многих супермаркетах стоят ящики с про-
дуктами со скидками, срок годности которых 
вот-вот истечет. Продукты часто остаются 
съедобными, если их съесть незамедлитель-
но. Их покупка не только экономит деньги, 
но и предотвращает их выбрасывание. 
Не выбрасывайте остатки еды. Вы можете 
разогреть их на следующий день, смешать 
с дополнительными овощами или превра-
тить в новое блюдо. В Интернете можно 
найти множество советов, как это сделать, 
а бабушки и дедушки тоже зачастую знают 
соответствующие рецепты. 
Лучше отдать еду, чем выбросить ее. Может 
быть, сосед будет рад получить кусок торта 
или несколько яблок? 
Упакуйте половину пиццы, которую вы не 
смогли съесть в ресторане, и заберите с со-
бой домой. Если ее немного подогреть, то 
на следующий день она все еще будет иметь 
приятный вкус.

и за тарелку супа для банального выжи-
вания. торые в противном случае были бы выброшены», – гово-

рит мама. Ей стало ясно, что дети не научатся относиться 
к еде с благодарностью, если она не будет для них приме-
ром для подражания. Если родители небрежно обраща-
ются с едой, выпивают только половину бутылочек, дают 
гнить фруктам в корзине с фруктами или открывают од-
новременно несколько баночек с вареньем, дети начина-
ют считать, что еды – в изобилии и она не ценна.

«Теперь я также знаю, почему мы всегда благодарим 
Бога перед едой за то, что Он позволил нам это съесть. Не 
все в мире так думают. Мамочка, мне бы хотелось сегод-
ня вечером помолиться за всех детей, которым не хватает 
еды», – говорит Иоанна.



НС, 11/2023 19

«Когда я вырасту, ты у меня получишь!» Какая угроза! В этих словах ребенка детсадовского 
возраста сходятся несколько моментов. Сначала осознание того, что в данный момент ты 
слишком слаб, чтобы дать отпор другому. Затем уверенность в том, что однажды он станет 
большим, а значит, и сильным. И, в-третьих, посыл поквитаться за, якобы, испытанную 
несправедливость.

Сильные женщины Сильные женщины (часть 1)(часть 1)

БЫТЬ ХРИСТИАНИНОМ СЕГОДНЯ

В основном это касается мальчишек, ко-
торые уже в детском саду меряются 
друг с другом своими силами: кто бы-
стрее пробежит, кто дальше бросит, кто 

выиграет в борьбе. Демонстрация своих сил обеспечивает 
им репутацию и высокое место в социальной структуре. 
«Сильный пол» борется за свой путь наверх. И иногда 
считается, что такие детсадовские повадки по-прежне-
му свойственны взрослым мужчинам. Но как обстоят 
дела с так называемым «слабым полом»? Широко рас-
пространено мнение, что в далекие времена женщины 
представляли собой безымянные фигуры, которые просто 
функционировали в пределах семьи, рожали детей и зале-
чивали раны своего мужа. Но давайте поглубже заглянем 
в Священное Писание и отдельно посмотрим на архаич-
ный период, на женщин в эпоху Ветхого Завета. Мы обна-
ружим там удивительные примеры женщин, обладающих 
смелостью, дальновидностью, богобоязнью, социаль-
ным интеллектом и невероятной энергией.

Однако будем честны: когда нас спрашивают о персо-
нажах эпохи Ветхого Завета, нам на ум приходят многие 
мужчины: Ной, Авраам, Моисей... Да, женщины тоже, но 
тут нам приходится думать значительно дольше. Их так 
легко не заметить, несмотря на то, что они так много сде-
лали для избранного народа. И некоторые смелые поступ-
ки до сих пор могут быть стимулом для нас проявлять 
гражданское мужество, устанавливать мир, удерживать 
народ Божий от зла. Разумеется, нижеследующая выборка 
является субъективной и отнюдь не всеобъемлющей. Не-
сколько примеров призваны показать, как женщины дей-
ствовали в эпоху Ветхого Завета.

Мариам
Первой следует упомянуть Мариам, старшую сестру Мо-
исея. В Египте на трон взошел новый фараон, которому 
народ Израиля, умножившийся на его земле благодаря 
большому количеству детей, уготовил бессонные ночи. 
Он опасался восстания, если бы израильтянам предста-
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вилась такая возможность. Поэтому он поставил над на-
родом Израиля надсмотрщиков, которые должны были 
изнурять их тяжелой работой. Им приходилось возводить 
целые города. Однако эти меры оказались тщетными, 
у народа Израиля появлялось еще больше детей. Поэтому 
фараон повелел еврейским повивальным бабкам Шифре 
и Фуе умерщвлять всех потомков мужского пола сразу по-
сле их рождения. Но обе богобоязненные женщины хитро 
противились приказу, просто опаздывая на роды. Они 
сказали фараону: еврейские женщины настолько здоровы 
и сильны, что все они рожали уже до того, как приходили 
повивальные бабки. После этого фараон приказал своему 
собственному народу бросать в Нил всех израильских де-
тей мужского пола, которых они могли схватить. 

Когда же мать Мариам родила сына, она испугалась, что 
ее ребенку могут причинить зло, и несколько месяцев пря-
тала ребенка. Когда сын подрос и игра в прятки больше 
была невозможна, она смастерила корзинку из тростника 
и осмолила ее смолой. Она положила малыша в корзин-
ку и оставила его на берегу реки. Старшая сестра Моисея, 
Мариам, издалека наблюдала, что же произойдет. Когда 
дочь фараона пришла к реке искупаться, корзина вместе 
с содержимым обнаружилась. Дальше вступила в дело 
Мариам – смело и с большой мудростью. Она обратилась 
к дочери фараона – что, исходя из общественных условий 
того времени, для нее, как представительницы порабо-
щенного народа, является довольно рискованным ходом, – 
не найти ли ей еврейскую кормилицу для младенца? Дочь 
фараона согласилась. Мариам, не мешкая, с высочайшего 
соизволения и под защитой дочери фараона вернула Мо-
исея его собственной матери. Когда ребенок подрос, мать 
привела его к дочери фараона, которая дала Моисею хо-
рошее образование. Впоследствии Мариам упоминается 
еще дважды. После спасения народа Израиля у Чермного 
моря она вывела народ из состояния шока, вызванного 
травматическим переживанием, взяла в руки тимпан, 
начала танцевать и петь хвалебную песнь Богу, которую 
подхватили все женщины: «Пойте Господу, ибо высоко 
превознесся Он, коня и всадника его ввергнул в море». 
Здесь Мариам названа «пророчицей». Таким образом, эта 
мудрая женщина выполняла важную посредническую 
функцию между Богом и Его народом. Когда Моисей во 
время странствования по пустыне женился на женщине 
не из народа Израиля, его брат Аарон и сестра Мариам 
резко осудили его. Вероятно, они восприняли это как се-
рьезное нарушение неписанного закона вступать в брак 
только внутри народа. Эта традиция, по всей видимости, 
воспринималась очень серьезно и строго соблюдалась, по-
скольку даже после четырехсот лет рабства в Египте народ 
Израиля так и не слился с местным народом, а по-прежне-

му оставался четко отделен. В истории народов это весьма 
примечательно. А тут сам вождь нарушил эту невероятно 
важную и укрепляющую народ традицию. Священное Пи-
сание также сообщает нам, что больше всего способство-
вало возмущению: Моисей взял себе в жены Ефиоплянку, 
то есть, по всей вероятности, африканку с очень темной 
кожей. Для лучшего понимания: ее внешность, вероятно, 
была примерно такой же, как у современной женщины из 
Эфиопии или Эритреи. Однако когда Аарон и Мариам 
в ответ на это нарушение традиции и вовсе поставили под 
сомнение единоличное руководство Моисея народом, Бог 
осадил их. Мариам на семь дней покрылась проказой. 

Раав
Моисей привел народ к вратам земли обетованной. Там он 
и умер. Теперь перед его преемником Иисусом Навином 
встала задача ввести народ в землю обетованную. Пре-
жде чем переправиться со своим войском через Иордан, 
он отправил туда двух соглядатаев, которые должны были 
разведать землю и особенно город Иерихон. Священное 
Писание ничего не говорит о том, почему эти два лазут-
чика пошли прямиком к блуднице. Вероятно, они опаса-
лись своего разоблачения и при теперешних обстоятель-
ствах надеялись, что это будет наименее заметно, если они 
спрячутся в этом доме, пока всё не утихнет. Но слишком 
поздно. Они оказались в ловушке. Об их местонахожде-
нии стало известно царю Иерихонскому, который намере-
вался схватить их. Но блудница по имени Раав придума-
ла план, как использовать присутствие этих двух мужей 
для себя и своих близких родственников, чтобы выжить. 
Она слышала о деяниях Бога по отношению к Свое-
му народу и была уверена: этот Бог не просто находится 
вдали от происходящего, высоко на небе, а этот Бог Изра-
иля принимает меры внизу, на земле, и помогает Своему 
народу. Поэтому она была убеждена: Израиль захватит 
Иерихон. Она спрятала этих двух мужей на своей кровле 
в снопах льна, которые были разложены там для сушки. 
Царским сыщикам, искавшим двух соглядатаев, она рас-
сказала правдоподобную небылицу о том, что эти люди 
еще в сумерках сбежали из города, незадолго до того, как 
городским воротам закрыться. Если сыщики сильно по-
спешат, то они смогут перехватить соглядатаев еще у Иор-
дана, торопила солдат Раав. Когда солдаты царя удалились, 
женщина заключила договор с двумя соглядатаями: жизнь 
за жизнь. Она спасла жизнь этим двоим, и теперь они обя-
заны пощадить ее и ее родственников при штурме города. 
Оба лазутчика свято пообещали это. Было условлено, что 
в качестве знака израильтянам Раав свесит из своего окна 
червленую веревку. Ночью Раав дала обоим слезть из окна 
по веревке. Поскольку ее дом был построен на городской 



НС, 11/2023 21

ВЕРА И ОБЩЕСТВО | БЫТЬ ХРИСТИАНИНОМ  СЕГОДНЯ

Навала, осознавала крайне опасное положение и дей-
ствовала быстро и обдуманно. Она незамедлительно 
отправилась в путь и, не поставив в известность своего 
мужа, с щедрыми угощениями и лакомствами верхом 
на осле поехала навстречу Давиду. Увидев избранного 
царя, она пала перед ним на землю и заговарила с ним. 
Убедительной речью, в которой Авигея извинилась за 
своего мужа, наделенного низким социальным интел-
лектом, и предсказанием Давиду большого будущего 
ей удалось удержать Давида от его мести и убийства 
Навала. Тем самым ей удалось предотвратить большую 
беду, поскольку Давид навлек бы на себя тяжелую вину 
за убийство и оказался бы еще в большей смертельной 
опасности. Тогда вряд ли он смог бы стать авторитет-
ным царем с большим уважением в народе. Авигея, в от-
личие от Навала, уже понимала, что Давид – это Богу 
угодный царь Израиля, и предвидела его славу. Что еще 
более важно, она приняла на себя недостающую после 
смерти Самуила роль пророка и возвестила Давиду 
Божье обетование. Однако история Авигеи еще не за-
канчивается. Умная, какая она есть, Авигея дождалась, 
пока ее муж проспится после праздничного опьянения, 
и только затем сообщила ему о том, как она удержала 
Давида от того, чтобы превратить праздник стрижки 
овец в кровавый праздник, и как глупо вел себя На-
вал, подвергший тем самым смертельной опасности 
всю свою родню. Навал испугался до смерти, узнав об 
этом, его сердце не выдержало, и через несколько дней 
он умер. Когда Давиду передали весть о том, что пре-
красная и умная Авигея овдовела, он незамедлительно 
сделал ей предложение и попросил ее руки. Авигея дала 
согласие и стала женой будущего царя Израиля и Иу-
деи. История Авигеи показывает, какой особенной жен-
щиной она была: ее вера и богобоязненность позволи-
ли ей увидеть то, кем должен стать Давид. Ее смелость 
помогла ей пренебречь волей своего жестокосердного 
и глупого супруга и, несмотря на опасность для жизни, 
предстать перед Давидом и его сподвижниками. Однако 
в конечном итоге именно ее проницательность и дипло-
матическое мастерство удержали Давида от того, чтобы 
совершить роковую ошибку. Давид осознал ценность 
этой особенной женщины и сделал ее не только своей 
женой, но и важной советчицей, которая должна будет 
помочь ему в его восхождении на царство.

В журнале «Наша семья» № 12/2023 последует вторая 
часть о сильных женщинах из эпохи Ветхого Завета.

стене, двое соглядатаев оказались таким образом на сво-
боде за пределами стены. 

Благодаря хитрости и мудрости Раав соглядатаи смогли 
благополучно вернуться к своему народу. Там они укрепи-
ли веру народа тем, что рассказала им Раав, что они захва-
тят эту землю, потому что жители испытывают сильный 
страх перед народом Израиля. Таким образом, своим по-
ведением Раав морально помогла народу Израиля захва-
тить город. После завоевания двое соглядатаев получили 
приказ вывести Раав и всех ее родственников из дома 
в безопасное место. Затем город разорили и сровняли 
с землей. Однако Раав и ее родственникам было позволе-
но продолжать жить под защитой вблизи лагеря народа 
Израиля. 

Авигея
Эта замечательная женщина практически неизвестна. При 
этом она действительно заслуживает гораздо больше-
го внимания, чем ей уделялось до сих пор. Она блистала 
не только женской красотой, но и необыкновенным 
умом и огромной энергией. Через нее Бог оказал решаю-
щее влияние на ход истории в эпоху Ветхого Завета. Без 
этой женщины Давиду вряд ли удалось бы стать самым 
выдающимся царем Иудеи и Израиля. 

История Давида и Авигеи собственно начинается в Вет-
хом Завете с известия о смерти Самуила, вследствие 
кончины которого Давиду пришлось обходиться без 
своего главного советника и пророка, который до тех 
пор поддерживал его. Это был тяжелый удар для Давида – 
потерять благосклонного к нему заступника, ведь ему 
приходилось спасаться бегством с небольшой группой 
воинов без приюта, через горы, долины и пустыни от 
царя Саула, который покушался на его жизнь. Однаж-
ды, находясь в бегах по всей стране, Давид укрылся у па-
стухов Навала и защищал его стада. Этот контакт был 
решающим для его встречи с Авигеей. Авигея была за-
мужем за невероятно богатым человеком. У этого чело-
века были большие имения в районе горы Кармил. Ему 
принадлежало невообразимое количество животных: 
3000 овец и 1000 коз. Его звали Навал, что означает 
«безумец». Когда потом, во время стрижки овец, Давид 
послал своих сподвижников к Навалу и попросил дать 
ему и его людям часть праздничного угощения после 
стрижки овец, этот Навал накричал на людей Давида, 
повел себя довольно высокомерно и не дал им даже хле-
ба и воды, еще и жестоко оскорбил их и Давида. Ког-
да слуги Давида принесли ему эту весть, он поклялся 
кроваво отомстить и с 400 закаленными в боях воина-
ми отправился в путь к Навалу. Слуга сообщил Авигее 
о просьбе Давида и ответе ее мужа. Она, в отличие от 
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 ПРЕБЫВАНИЕ АПОСТОЛА БУДНИКА В ОКРУГАХ УКРАИНЫ
Поездка Апостола Будника в Николаевскую область

5 и 6 августа 2023 года Апостол Будник проводил богослужения в Николаевской области.
В субботу, 5 августа 2023 года, Апостол служил в общине  села Ново-Александровка (130 км. от г. Николае-

ва) библейским изречением из 1 Иоанна, 3, 1: «Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы нам называться 
и быть детьми Божиими. Мир потому не знает нас, что не познал Его». Последний раз Апостол был в этой 

общине в октябре 2021 года. Все это время между Апостолом и братьями и сестрами существовала только духовная 
связь: через молитвы и приветствия, передаваемые друг другу. И, конечно же, на богослужение Апостола пришли 
практически все братья и сёстры. Радость, наполнявшая их души, проявлялась во всем: в улыбках, радостных глазах, 
радостном пении общины. После богослужения братья и сестры попросили Апостола побыть еще немного с ними, 
чтобы продлить время этой сердечной радости. Во время чаепития у всех была возможность поговорить с Апосто-
лом, услышать ответы, на волнующие вопросы.

Вечером Апостол Будник встретился со священнослужителями общины Николаева и их женами. К сожалению, 
эту встречу пришлось несколько сократить по времени из-за воздушной тревоги и опасности обстрела г. Николаева.  

В воскресенье, 6 августа 2023 года, Апостол провел богослужение в общине Николаева. Он служил библейским 
изречением из 3 Царств 17, 16: «Мука в кадке не переводилась и масло вкувшине не кончалось – по слову Господа, 
сказанному Илией». Огромной радостью для Апостола и всех прихожан была встреча с Окружным евангелистом 
на покое Григорием Могилевым и его супругой. С первого дня войны они оказались в оккупации в Новой Каховке 
Херсонской области. И вот, наконец-то, им удалось «вырваться» из этого ужаса. 6 суток автобусом они добирались 
до Николаева: через Крым, Россию, Литву и Польшу. На одной из границ им пришлось ждать перехода 26 часов! Но 
Бог был с ними и поддерживал их! Радость встречи трудно передать словами.

После богослужения Апостол провел некоторое время в общении с братьями и сестрами. Впереди предстояла 
дальняя дорога на автомобиле домой во Львов – более 800 км. Братья и сестры молились о том, чтобы ангелы сопро-
вождали Апостола и он благополучно добрался домой. Слава Богу, все так и произошло.
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НАША ЦЕРКОВЬ ПО ВСЕМУ МИРУ | АПОСТОЛ В ОКРУГАХ  УКРАИНЫ

Семинар для священнослужителей и их жен и богослужение Апостола 
Будника в г. Киеве

9 и 10 сентября 2023 года Апостол 
Будник посетил общину столично-
го Киева, расположенную в округе 
"Украина-Центр", опеку над кото-

рым осуществляет Окружной старейши-
на Пальм и его помощники –І Окружные 
евангелисты Туркевич и Вилонджа.  Визиту 
Апостола радовались не только киевские 
братья и сестры, но и особенно служители 
Церкви и их жены со всего округа. Ведь в 
рамках этого визита в субботу, 9 сентября 
2023 года, Апостол проводил для них бого-
служение и семинар. В основу этого особо-
го богослужения он положил библейскую 
цитату из Откровения 3, 21: «Побеждаю-
щему дам сесть со Мною на престоле Моем, 
как и Я победил и сел с Отцом Моим на пре-
столе Его». Уже в первых словах молитвы 
звучала хвала и благодарность Небесному 
Отцу за то, что Он сделал возможным про-
ведение этого мероприятия. Ведь во время 
войны, когда ни одна община не может 
чувствовать себя безопасно, это далеко не 
само собой разумеющаяся вещь. 29 братьев 
в сане и их жены с большим энтузиазмом 
восприняли Апостольскую проповедь, со-
служение Окружного старейшины Пальма 
и настоятеля столичной общины, пастыря 
Царенко. К сожалению, не все служители округа смогли в этих условиях беспрепятственно добраться до Киева, но боль-
шинство из них приехали. Для них наш Апостол провел после богослужения семинар, в основу духовной части которого 
положил библейскую цитату, которой недавно служил Первоапостол: « И уцелевший в доме Иудином остаток пустит опять 
корень внизу и принесет плод вверху» (Исаии 37, 31). В то время, как служители обсуждали с Апостолом ряд актуальных 
организационных вопросов, их жены имели возможность отдельно пообщаться между собой. Непринужденный разговор 
продолжился также за обедом, после которого киевляне провели своих гостей из пяти областей Украины домой. 
На следующий день, в воскресенье утром, 10 сентября 2023 года, братья и сестры, собравшиеся в помещении церкви в Ки-
еве для Апостольского богослужения, пристально следили за проповедью, в основу которой была положена библейская 
цитата из Евангелия от Иоанна 10, 9: «Я есмь дверь: кто войдет Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и пажить найдет». 
В своей заключительной молитве Апостол особенно молился за то, чтобы в Украину как можно быстрее пришел мир. 
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??ПРОВЕРЬТЕ СВОИ ЗНАНИЯ… ?

ИЛЛЮСТРИРОВАННАЯ ЗАГАДКА

В Аугсбурге полно церквей. Это происходит главным образом потому, что разные 
конфессии со времен Реформации смогли мирно жить и работать совместно. Выра-
жением этого мира между конфессиями является «Высокий фестиваль мира», отме-
чаемый каждый год 8 августа и объявленный государственным праздником в районе 
города Аугсбурга. Фестиваль мира отмечается с небольшими перерывами с 1650 года; 
он был призван отметить Оснабрюкский и Мюнстерский мир, положивший конец 
Тридцатилетней войне. Самым важным церковным зданием Аугсбурга является Вы-
сокий собор, фундамент которого датируется VIII веком. Кроме того, базилика 
Святого Ульриха и Афры важна с точки зрения истории искусства и религии. 
Она датирована периодом поздней готики, до Реформации. Аугсбург очень тес-
но связан с историей Реформации: в 1530 году здесь, в Рейхстаге, было зачитано 
Аугсбургское исповедание, один из важнейших конфессиональных документов 
Реформации, и был принят Аугсбургский религиозный мир 1555 года. Поэтому 
неудивительно, что в Аугсбурге есть и протестантские церковные здания, представ-
ляющие высокую художественную ценность. На нашей фотографии изображена цер-
ковная кафедра протестантской церкви Святого Ульриха, которая построена прямо 

перед католической церковью Святого Ульриха и Афры. ПО КАКИМ ПРИЗНАКАМ МОЖНО УЗНАТЬ, ЧТО ВЫ НАХОДИ-

ТЕСЬ В ПРОТЕСТАНТСКОЙ ЦЕРКВИ? (Ответ см. на стр. 2)

1. Какой отрывок из Библии связан с «миссионерским 
    повелением» Иисуса?
А)  Римлянам 3, 14–15
Б)  От Матфея 28, 19–20
В)  Деяния 2, 1–2
Г)  Филиппийцам 4, 4–5

2. Где произошло крещение Иисуса?
А) в Галилейском море
Б) в Иордане
В) в Евфрате
Г) в Мертвом море

3. Кто написал ораторию «Сотворение мира»?
А)  Иоганн Себастьян Бах
Б)  Вольфганг Амадей Моцарт
В)  Иоганн Михаэль Гайдн
Г)  Франц Йозеф Гайдн

4. Кто написал слова к песне «Дети земли, Бога воспойте» 
    (№ 215 из русскоязычного песенника)?
А)  Карл Людвиг Восс
Б)  Эрнст Генрих Гебхардт
В)  Гари А. Смит
Г)  Георг Вильгельм Шульце

5. Кто написал мелодию к песне «Прежде ищите же Царства 
    Божия» (№ 261 из русскоязычного песенника)?
А)  Карен Лафферти 
Б)  Джозеф Фиби Нэпп
В)  Ира Дэвид Сэнки
Г)  Якоб Генрих Лютцель

6. Чем известен израильский царь Ахав?
A)  убийством Урии
Б)  гонениями на пророка Елисея
В)  кражей храмовой утвари в Иерусалиме
Г)  идолопоклонством

7. Куда Бог послал проповедовать пророка Иону?
А)  в Иерусалим
Б)  в Фарсис
В)  в Ниневию
Г)  в Вавилон

8. Что означает название «Вефиль»?
А)  дом Божий
Б)  хлебный город
В)  Господь, Который видит меня
Г)  куча камней

9. На каком языке был первоначально написан 
    Новый Завет?
А)  на латыни
Б)  на иврите
В)  на древнеегиптском языке
Г)  на древнегреческом языке

10. Как называется город-порт на Кипре, который посетил 
       Апостол Павел?
А)  Фарос
Б)  Патос
В)  Самос
Г)  Пафос
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